

## Sitz Kamboschas bei den Blockfreien bleibt vakant

Auf der gerade beendeten Gipfelkonferenz der Blockfreien in Harare/Zimbabwe blieb der Sitz Kambodschas wie schon auf den 2 vorherigen Konferenzen unbesetzt. 1981 hatten die Blockfreien erstmals beschlossen, den Sitz Kambodschas frei zu lassen und so vermieden, sich für die eine oder andere Seite der Konfliktparteien zu entscheiden.

Dies stand im Gegensatz zu dem Abstimmungsverhalten der Mehrheit der Mitgliedsländer der Blockfreien in den Vereinten Nationen, wo seit 1979 der Widerstandskoalition das Vertretungsrecht des kambodschanischen Volkes und somit der Sitz in den Vereinten Nationen zugesprochen und Vietnam zum Abzug der Truppen aus Kambodscha aufgefordert wurde. (Siehe Soa-Info 4/85 S.16).

Dieser Gegensatz läßt sich nur dadurch erklären, daß bei den Blockfreien Staaten der Inhalt von Resolutionen nicht durch Mehrheitsabstimmungen, sondern durch ein Konsensverfahren bestimmt wird. Jeder Mitgliedsstaat der Blockfreien kann gegen unliebsame Passagen ein Veto einlegen und erst wenn in der Diskussion darüber Konsens

erzielt werden kann, wird die Resolution verabschiedet. Um endlose Debatten zu vermeiden, obliegt es dem jeweiligen Vorsitzenden der Konferenz festzustellen, wann der Konsens erreicht ist.

So konnte Vietnam auf den vergangenen Gipfelkonferenzen verhindern, daß es wegen seines Einmarsches in Kambodscha verurteilt wurde und durchsetzen, daß der Sitz frei blieb.

Auf der Sitzung des Koordinationsbüros der Blockfreien, das zur Vorbereitung der 8. Gipfelkonferenz vom 16.-20.4. in Neu Dehli tagte, erinnerte N. Co Thach in seiner Rede nochmals an den bisher erreichten Konsens in der Kambodscha-Frage: "Die siebte Gipfelkonferenz hat eine Resolution angenommen, die zum Rückzug aller fremden Mächte aus Südostasien aufrief und zum Dialog zwischen den Ländern der Region aufforderte im Hinblick darauf, Lösungen für die regionalen Probleme zu finden, einschließlich des Problems Kambodscha." (Zitiert nach VC 6/86, S.9)

Und es klingt fast wie eine Drohung, was die indochinesischen Außenminister im Abschlußkommunique ihrer 13. Konferenz formulierten: "Die drei indochinesischen Staaten sollten um den Erfolg der Gipfelkonferenz zu gewährleisten, die Entscheidung der 6. (1981 Havanna)

und 7. (1983 Neu Dehli) Gipfeltreffen voll respektieren und sich in Harare für den status quo in dieser Hinsicht einsetzen. Sie würden sich resolut jedem Versuch widersetzen, die Frage des Sitzes Kamputscheas erneut vorzutragen, um damit diese wohlüberlegten Resolutionen in Frage zu stellen, Zwietracht innerhalb der 8. Gipfelkonferenz zu säen und ihre Ergebnisse zu untergraben. (Radio Hanoi 18.8. 1015 GMT, zitiert nach MD v. 19.8.)

Offensichtlich fürchtete Vietnam einen erneuten Vorstoß Sihanouks in dieser Frage, dem es vorzubeugen galt.

Diese Furcht erwies sich jedoch als unbegründet. Die "Frage des Sitzes Kambodschas" wurde von niemandem erneut vorgetragen. Pakistan, Singapur und die Philippinen, die als Beobachter an der Konferenz teilnahmen, versuchten zwar im Abschlußdokument eine stärkere Verurteilung Vietnams durchzusetzen, jedoch ohne Erfolg. Und lediglich Sierra Leone stellte einen Antrag auf Unterstützung des 8-Punkte-Friedensplans der Widerstandskoalition, der jedoch durch einen Gegenantrag Vietnams zur Verurteilung Pol Pots neutralisiert wurde. Beide Anträge waren somit vom Tisch. Ein "blockfreier" Konsens.

vgl. VC 5/86, S.4, 6/86 S.7, MD 19. 25.Aug.86, Faz v.8.9.86

## Literaturhinweise

Barang, Marcel, *Return to Phnom Penh*, in: South, Juli, S.34/35, 1986, London, Selbstverlag, 2 S.

Chanda, Nayan, *Changing the Guard - Sweeping Cabinet Reshuffle brings in Reformers*, in: Far Eastern Economic Review v.10.7., S.10/11, 1986, Hongkong, Selbstverlag, 2 S.

Chanda, Nayan, *A Star in the Wings - Nguyen May Become Party Leader Before the Year is Out*, in: Far Eastern Economic Review v.7.8., S.28/29, 1986, Hongkong, Selbstverlag, 2 S.

Grobe-Hagel, Karl, *Kleine und große Tiger - Kampf um die Vorherrschaft in Indochina*, in: Der Überblick Nr.2, S.16-20, 1986, Hamburg, Dienste in Übersee, 5 S.

Nguyen Co Thach, *The Non-Alligned Movement in International Police-Life - Rede auf der Sitzung des Koordinationsbüros der Blockfreien New Dehli 16-20.4.86*, in: Vietnam Courier Nr.6, S.7-9, 1986, Hanoi, Selbstverlag, 3 S.

oV, *Behind Enemy Lines - Cambodia Patrol*, in: Asiaweek v.13.7., S.28-47, 1986, Hongkong, Selbstverlag, 20 S.

oV, *Bigger Shake-Ups Ahead?*, in: Asia Week v.6.7., S.20/21, 1986, Hongkong, Selbstverlag, 2 S.

oV, *Laos: Mixing Marx and Buddha*, in: Asiaweek v.7.9., S.64/65, 1986, Hongkong / Selbstverlag / 2 S.

oV, *Six Decades of Fraternity*, in: Asiaweek v.10.8., S.42/43, 1986, Hongkong, Selbstverlag, 2 S.

oV, *End of a Vision*, in: Asiaweek v.7.9., S.12-16, 1986, Hongkong, Selbstverlag, 5 S.

oV, *Death of a Revolutionary*, in: Asiaweek v.20.7., S.17, 1986, London, Selbstverlag, 1 S.

oV, *Interview mit Landwirtschaftsminister Nguyen Ngoc Trin - Schwierigkeiten, Fortschritte, Aussichten*, in: Viet Nam Kurier Nr.2, S.8-14, 1986, Düsseldorf, Selbstverlag, 7

oV, *Zum neuen 5-Jahresplan*, in: Viet Nam Kurier Nr.2, S.15-18, 1986, Düsseldorf, Selbstverlag, 4 S.

oV, *Room at the Top*, in: South August, S.13, 1986, London, Selbstverlag, 1 S.

oV, *Cambodia Solution Would Help Moscow's Image*, in: Far Eastern Economic Review v.14.8., S.37/38, 1986, Hongkong, Selbstverlag, 2 S.

Pike, Douglas, *Renewal in Death - Le Duans Passing Could Mark Change for the Better*, in: Far Eastern Economic Review v.24.7., S.11/12, 1986, Hongkong, Selbstverlag, 2 S.

Vu Can, *The Ethnic Minorities in the National Community*, in: Vietnam Courier, Nr.5, S.16-20, 1986, Hanoi, Selbstverlag, 5 S.